Quelques aspects de la vie quotidienne

1371 : Le début de la construction de Ripaille a provoqué une grande activité dans le village et a donné lieu à diverses transactions immobilières :

- 1380 : Bonne de Bourbon achetait de Raymond Morand une demi-pose de terre et trois poses des sœurs Aymone et Francise Veillettes.
- 1381 : Gérard Rola vendait des propriétés à la Grande Comtesse
- Les comptes relatifs aux constructions mentionnent entre autres : Girard, Péronnet et Jeannet Rola, Etienne Gros, employés au raffour (four à chaux), Jean Berthet, Jean Moudri, Jaquemet Curt, Nicod Moudri, tailleurs de pierre, tous de Concise.

Des canaux bien utiles

L'Oncion ainsi qu'un canal dérivé de la Dranse alimentaient le site en eau et permettaient l'irrigation des cultures. Sur leur cours, ont été installés quelques petits « artifices »**. Mermet Brisgand*** y avait par exemple construit un moulin et un battoir, au sujet desquels il eut des démêlés avec les syndics de Thonon.



Moulin de la Mulaz Bregand – Photo Vuagnoux

La population vivait de la culture de la vigne et accessoirement de la pêche

La vigne tenait une grande place.

1426 : Des actes en font déjà état. Au XVème siècle, la vigne est connue sous le nom de « plan savoyan ». Le Duc Louis, fils d'Amédée VIII apporta des plans d'Orient.



La vigne

Des droits de pêche cités dès le XIIIe siècle.

1262 : Des écrits font état de droits de pêche cédés à l'abbaye de Filly, dont dépendait alors Concise. En 1410, ce droit s'étendait de « la Dranse à Royorée ».

- (*) position du corps fléchie, le plus souvent sur le côté gauche, caractéristique de cette période
- (**) petite construction industrielle (moulin, battoir)
- (***) Mermet Brisgand (fils de noble J.Morandi, alias Brisgand de Concise) a laissé son nom au lieu-dit « La Mulaz Bregand »

Principales Sources:

Mémoires et Documents de l'Académie Chablaisienne Histoire de Thonon par L-E. Piccard Max Bruchet, le Château de Ripaille Recherches de Mme Suzanne Bessias Marteaux. Etude sur les villas gallo-romaines. 1918



Concise notre village

5 rue du Comte Vert 74200 THONON-LES-BAINS

Messagerie : concise@free.fr Internet : http://concise.free.fr ASSOCIATION Concise, "notre village"

MISCELLANÉES SUR CONCISE



Numéro 1

Septembre 2010

Points d'histoire sur Concise

Etymologie:

Selon Marteaux, Concise (Concisa Silva) devrait son nom à une « forêt en partie défrichée après le Vème siècle ». Dans les documents consultés, on trouve également la définition « bois ou taillis ».

Premières traces archéologiques

Au XIX^{ème} siècle sur les pentes qui bordent le lac, entre Rives et Concise, une nécropole a été découverte. Certaines de ces sépultures de type Chamblandes* datent du néolithique. On a aussi découvert des tombes de l'âge de bronze.

L'époque romaine est également attestée par différentes découvertes réalisées lors de travaux à Concise.

Citons entre autres, en 1863, la mise au jour d'un fragment d'une plaque d'un beau calcaire blanc, portant une inscription rédigée probablement en l'an 136 de l'ère chrétienne. Elle provenait du tombeau élevé à un sénateur anonyme, vraisemblablement propriétaire à Concise, qui fut « tribun du peuple, questeur de la province du Pont et de Bithynie ».



Inscriptions latines de Haute-Savoie. Edition Musée Château d'Annecy

De même, un échiquier romain a été trouvé lors des fouilles de la maison Gilland (actuellement Les Hermaïs).



Echiquier. Photo G. Bondaz. Musée du Chablais.

Plus récemment, les sondages préalables à un projet immobilier, chemin de la Fléchère (1998) révélèrent la « présence de constructions romaines associant des structures maçonnées et des murs d'adobe... Une datation des III-IV^e siècles a été proposée ». Plusieurs pièces de monnaie et céramiques des I^{er} et II^{ème} siècles confirment cette découverte.

Le Moyen-Âge

Avant la fin du XIIIème siècle, le lieu était déjà presque entièrement déboisé. A cette époque, il était en grande partie possédé par les moines du Grand-Saint-Bernard et la famille de Lucinge.

Les territoires étaient surveillés par le châtelain. Il percevait les impôts et rendait justice au nom du comte. Les paroisses de Concise, Tully et Vongy dépendaient alors de la châtellenie d'Allinges. Puis Thonon, devenu centre de la châtellenie, a prospéré à leur détriment.

Toutefois ces paroisses subsistèrent. Les intérêts des habitants étaient confiés à des prud'hommes. L'origine de ces prud'hommes reste mystérieuse. Représentant souvent un hameau ou un groupe d'habitants, ils administraient des biens en commun. Ces communautés se réunissaient de temps à autre, soit à l'église, soit au cimetière.

Concise est érigé en paroisse indépendante

Au XIIème siècle, l'église de Concise dépendait de l'Abbaye d'Ainay à Lyon, comme celles de Saint-Hippolyte et de Marclaz.

Un siècle plus tard, elle est érigée en paroisse et desservie par des bénédictins.

A cette époque les habitations vont se regrouper autour du lieu de culte pour former le noyau du village.

1348: La peste et la famine dépeuplèrent presque entièrement Thonon, Concise fut préservé par l'intercession de St Sébastien.

1413: Concise est filleule de l'église de Tully, les deux paroisses ont ensemble 19 foyers. Une travée manquant à l'église de Concise, le Révérend Messire Guillaume de la Fleschère, fit exécuter cet agrandissement.

1471 : Le procès verbal de la visite pastorale du 19 mars nous apprend que l'église de Concise, filleule de Tully, sous le vocable de St Jean Baptiste, renferme une chapelle St Michel dont noble Amédée de la Fleschère possède le droit de patronage.

1481 : Concise a 7 feux (foyers), soit environ 42 habitants.

1536: Sous l'occupation bernoise les églises de Concise et Tully furent tellement dégradées que le culte n'y fut plus pratiqué jusqu'au retour du catholicisme en 1598. François de Sales la fera réparer en 1621.